

*Luis Muro y Berta Ulloa*

GUÍA DEL RAMO REVOLUCIÓN MEXICANA,  
1910-1920, DEL ARCHIVO HISTÓRICO  
DE LA DEFENSA NACIONAL  
Y DE OTROS REPOSITORIOS DEL GABINETE DE  
MANUSCRITOS DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE MÉXICO



EL COLEGIO DE MÉXICO

## ÍNDICE

SEMBLANZA DE LUIS MURO (1917-1987)	XV
BIBLIOGRAFÍA DE LUIS MURO	XXI
INTRODUCCIÓN	XXV
SIGLAS	XXVII
AGRADECIMIENTOS	XXIX

### GOBIERNO DE PORFIRIO DÍAZ

Centenario de la Independencia	3	Política interior	5
Comunicaciones de Porfirio Díaz	4	Política exterior	6

### FRANCISCO I. MADERO Y LA REVOLUCIÓN

Comunicaciones a y de Madero	9	Durango	32
De Estados Unidos	9	Guanajuato	33
De logias masónicas	11	Guerrero	34
De México	12	Hidalgo	34
Declaraciones políticas de Madero	13	Jalisco	35
Discursos y mensajes de Madero	14	México	36
Escritos de Madero	14	Morelos	36
Finanzas de la revolución	15	Nayarit	37
Negociaciones de paz, armisticios	15	Nuevo León	37
Prensa extranjera	16	Oaxaca	38
Prensa nacional	17	Puebla	39
Política	17	Querétaro	39
Viaje de Madero a la ciudad de México	20	San Luis Potosí	40
La lucha armada en los estados	22	Sinaloa	40
Aguascalientes	22	Sonora	41
Baja California	22	Tabasco	44
Campeche	23	Tamaulipas	44
Ciudad de México	23	Tlaxcala	44
Coahuila	24	Veracruz	44
Colima	25	Yucatán	45
Chihuahua	25	Zacatecas	46

### EL EJÉRCITO MADERISTA

Escalafón	49	Combates en los estados	55
Asuntos de guerra	54	Aguascalientes	55

Baja California	55	Nuevo León	103
Campeche	57	Oaxaca	105
Coahuila	57	Puebla	109
Colima	59	Quintana Roo	114
Chiapas	59	San Luis Potosí	115
Chihuahua	59	Sinaloa	115
Durango	94	Sonora	117
Guerrero	97	Tabasco	134
Hidalgo	99	Tamaulipas	140
Jalisco	99	Tlaxcala	142
México	100	Veracruz	143
Morelos	101	Yucatán	148
Nayarit	103	Zacatecas	148

### GOBIERNO PROVISIONAL DE FRANCISCO LEÓN DE LA BARRA

Situación en los estados	156	Nuevo León	163
Baja California	156	Oaxaca	163
Ciudad de México	156	Puebla	165
Coahuila	157	Quintana Roo	167
Chiapas	157	Sinaloa	168
Chihuahua	158	Sonora	170
Durango	159	Tabasco	174
Guerrero	160	Tamaulipas	175
Jalisco	160	Veracruz	175
México	161	Yucatán	177
Morelos	161	Zacatecas	178

### GOBIERNO CONSTITUCIONAL DE FRANCISCO I. MADERO

Situación en los estados	181	Morelos	227
Aguascalientes	181	Nayarit	259
Baja California	182	Nuevo León	264
Campeche	182	Oaxaca	266
Ciudad de México	183	Puebla	279
Coahuila	184	Quintana Roo	298
Colima	187	San Luis Potosí	299
Chiapas	187	Sinaloa	302
Chihuahua	188	Sonora	311
Durango	193	Tabasco	322
Guanajuato	198	Tamaulipas	327
Guerrero	201	Tlaxcala	329
Hidalgo	208	Veracruz	330
Jalisco	208	Yucatán	350
México	209	Zacatecas	352
Michoacán	223	Decena Trágica	361

GOBIERNO DE VICTORIANO HUERTA

Hacienda	365	Michoacán	450
Informes consulares	365	Morelos	472
Política	370	Nayarit	496
Guerra	371	Nuevo León	499
Situación en los estados	378	Oaxaca	507
Aguascalientes	378	Puebla	512
Baja California	380	Querétaro	535
Campeche	381	Quintana Roo	535
Ciudad de México	381	San Luis Potosí	536
Coahuila	383	Sinaloa	553
Colima	389	Sonora	562
Chiapas	389	Tabasco	573
Chihuahua	390	Tamaulipas	575
Durango	393	Tlaxcala	589
Guanajuato	395	Veracruz	594
Guerrero	398	Ocupación estadounidense de Veracruz	614
Hidalgo	408	Yucatán	619
Jalisco	414	Zacatecas	620
México	419		

GOBIERNO INTERINO DE FRANCISCO S. CARBAJAL

Guerra	641	Puebla	644
Situación en los estados	642	Querétaro	644
Hidalgo	642	Tlaxcala	644
Jalisco	642	Veracruz	644
México	642	Operaciones militares sin especificar el estado	645
Michoacán	644		

GOBIERNO CONSTITUCIONALISTA DE VENUSTIANO CARRANZA

Correspondencia con Venustiano Carranza	658	Estados Unidos	678
Secretarías de Estado	659	Servicio Exterior en Europa y en Oriente	680
Fomento	659	Diversas instituciones	680
Gobernación	660	Cultura	680
Hacienda	661	Iglesia	681
Industria y Comercio	662	Periodismo	682
Relaciones Exteriores	662	Dependencias militares	683
Agentes en Cuba	664	Aguascalientes	684
Agentes en Estados Unidos (informes)	664	Baja California	684
Agentes de Estados Unidos en México	667	Campeche	685
Cónsules en Estados Unidos (informes)	667	Ciudad de México	686
Informes diversos: Washington y Nueva York	674	Coahuila	690
Prensa de Estados Unidos	677	Colima	694
Propaganda constitucionalista en		Chiapas	695
América Latina	678	Chihuahua	696
Propaganda constitucionalista en		Chihuahua. Columbus y El Carrizal	707

Durango	711	Querétaro	772
Guanajuato	712	Quintana Roo	774
Guerrero	717	San Luis Potosí	775
Hidalgo	721	Sinaloa	778
Jalisco	723	Sonora	783
México	729	Tabasco	790
Michoacán	740	Tamaulipas	793
Morelos	745	Tlaxcala	797
Nayarit	751	Veracruz	803
Nuevo León	752	Yucatán	829
Oaxaca	754	Zacatecas	832
Puebla	763	Operaciones militares diversas	834

### GOBIERNOS Y EJÉRCITOS DE LA CONVENCION

Operaciones militares	840	San Luis Potosí	843
Ciudad de México	840	Tamaulipas	845
México	840	Tlaxcala	846
Morelos	841	Veracruz	847
Puebla	841		

### GOBIERNO CONSTITUCIONAL DE VENUSTIANO CARRANZA

Secretarías de Estado y otras instituciones	854	Guerra	881
Agricultura y Fomento	854	Jefes y oficiales	883
Cámara de Diputados	855	Operaciones militares	884
Comunicaciones	855	Aguascalientes	884
Educación	855	Baja California	884
Ferrocarriles	856	Campeche	886
Gobernación	856	Coahuila	886
Gobierno del Distrito Federal	856	Colima	889
Hacienda	857	Chiapas	891
Iglesia	858	Chihuahua	892
Industria, Comercio y Trabajo	858	Distrito Federal	899
Justicia	859	Durango	901
Periodismo	859	Guanajuato	905
Política	861	Guerrero	909
Relaciones Exteriores	867	Hidalgo	911
Agentes en Estados Unidos (informes)	867	Jalisco	912
Cónsules en Estados Unidos (informes)	875	México	922
Informes diversos de Washington y Nueva York	875	Michoacán	928
Prensa de Estados Unidos	876	Morelos	942
Propaganda de México en Estados Unidos	877	Nayarit	946
Propaganda de México en Europa y		Nuevo León	948
América Latina	877	Oaxaca	951
Servicio exterior en América Latina	878	Puebla	957
Servicio exterior en Europa y en Oriente	879	Querétaro	964
Servicio exterior en Washington	880	Quintana Roo	967
Dependencias militares	881	San Luis Potosí	968

Sinaloa	973	Zacatecas	1020
Sonora	975	Operaciones militares diversas	1023
Tabasco	979	Comunicaciones e informes diversos	1023
Tamaulipas	982	Cultura	1023
Tlaxcala	991	Particulares (proyectos diversos)	1024
Veracruz	991	Particulares proyectos (hacienda, economía)	1024
Yucatán	1016	Particulares (de México y del extranjero)	1025

### Gobierno sustituto de Adolfo de la Huerta

Aguascalientes	1032	Puebla	1040
Coahuila	1032	San Luis Potosí	1040
Chihuahua	1032	Sonora	1040
Jalisco	1033	Veracruz	1040
Oaxaca	1039		

ÍNDICE DE NOMBRES	1041
-------------------	------

## SEMBLANZA DE LUIS MURO (1917-1987)

El doctor Silvio Zavala nos relata que “por el año de 1944 emprendí un viaje a la América del Sur para ampliar mis investigaciones sobre historia de la colonización española y fomentar los contactos personales y las adquisiciones de libros para el Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México, fundado en 1941” bajo su dirección.

“En Lima encontré en el Archivo de Hacienda a un joven auxiliar del director que mostraba aptitud y entrega en su trabajo. Se trataba de Luis Felipe Muro Arias. Entonces México practicaba una política intelectual, inteligente y generosa que había servido para acoger a la emigración española lanzada a ultramar por la guerra civil iniciada en 1936. Se extendía asimismo esa política a los profesores y estudiantes hispanoamericanos que deseaban compartir con nosotros el esfuerzo de renovación que aquí se había emprendido. Por ello Muro Arias pudo venir a seguir los cursos de El Colegio de México; prosiguió sus investigaciones y finalmente prefirió quedarse a vivir y a ser productivo entre nosotros”<sup>1</sup>.

Llegó a nuestro país a finales de 1945 y al inicio del año siguiente comenzó sus estudios en el Centro de Estudios Históricos que continuaba dirigiendo don Silvio y que debía formar un modelo de investigadores distinto al predominante en la América Hispánica.

El citado Centro había nacido para romper con la época precientífica de Clío, disponía de la intelectualidad española transterrada y con historiadores de aquí que habían contraído el virus científico en Europa o Estados Unidos y con alumnos vocados, becados y con alcances. El plan de estudios contenía pocas materias: cursos panorámicos de historia universal y monográficos de historia de América, metodología, idiomas clásicos y modernos, y ejercicios paleográficos. Se aplicaba el método de seminario. Con todos esos elementos se hacían breves trabajos de investigación y una tesis “gorda y madura” al final de la carrera<sup>2</sup>.

El Centro contaba con treinta maestros cuyas edades fluctuaban entre menos de treinta años, como Arturo Arnáiz y Freg, Robert Barlow y François Chevalier, y más de ochenta, como Rafael Altamira. Los que casi vivían en y para El Colegio fueron: Silvio Zavala, Altamira, Ramón

<sup>1</sup> México 2 de julio 1987. Silvio Zavala, en *Historia Mexicana*, núm. 144, México, El Colegio de México, abril-junio 1987, pp. 593-594.

<sup>2</sup> Luis González “La pasión del nido”, en *Historia Mexicana*, núm. 100, p. 534.

Iglesia, Agustín Millares Carlo, José Miranda, quien además fue un gran amigo de Luis Muro, Concha Muedra y José Gaos.

Luis Muro perteneció a la tercera generación, 1946-1949, y en ella lo acompañaron durante toda la carrera: Luis González y González, con quien además lo unió una “amistad sin raspaduras ni enmendaduras” durante toda su vida; Ma. del Carmen Velázquez, Sergio Morales, la puertorriqueña Isabel Gutiérrez del Arroyo, el colombiano Germán Posada y el guatemalteco Ernesto Chinchilla. En parte de ella lo acompañaron también Helia Ma. Alpuche, Enrique González Casanova, Héctor Ortiz, Javier Tavera, el venezolano Eduardo Arcila Farías y el cubano Carlos Fuentanellas.

Entre los miembros de la segunda generación que en algún momento de sus estudios coincidieron con Muro Arias y entablaron amistad con él estuvieron: Ernesto de la Torre, Israel Cavazos, Hugo Días Thomé, Alfonso García Ruiz, Carlos Bosch, Pablo González Casanova, Emma Cosío Villegas, Gonzalo Obregón y Julio Le Riverend.

Los estudiantes del Centro crearon la Sociedad Mexicana de Historia para conversar en reuniones periódicas sobre sus investigaciones y los avances logrados. Luis Muro perteneció a dicha sociedad, para la que hizo multitud de reseñas que se publicaron en la *Revista de Historia de América*<sup>3</sup>.

Al terminar los estudios formales, y tras la presentación de la tesis (casi siempre de asunto mexicano y colonial), “venía el toque de prestigio que debía dar una universidad de Estados Unidos o Europa. Luis Muro, con beca texana, salió a pulirse a Estados Unidos”. Los dos luses, Muro y González, así como Susana Uribe, volvieron a El Colegio de México después de su estancia en el extranjero<sup>4</sup>. Muro además colaboró en la publicación de las obras conmemorativas del Cuarto Centenario de la UNAM.

En 1949, con auspicios económicos de la Fundación Rockefeller, del Banco de México y del propio Colegio de México, don Daniel Cosío Villegas emprendió la tarea de hacer una historia moderna y contemporánea de México y llamó como colaboradores a media docena de jóvenes. Pablo González Casanova y Enriqueta López Lira del Centro de Estudios Históricos de El Colegio se iban a ocupar de la contemporánea, pero pronto desistieron. Don Daniel optó por dejar este periodo para mejor ocasión y ceñirse a la “historia de la vida nacional de 1867 a 1910”, acompañado de los egresados de El Colegio de México,

<sup>3</sup> *Ibid.*, pp. 541-544. Pláticas con Moisés González Navarro en abril de 1997.

<sup>4</sup> *Ibid.*, pp. 545, 547.

Luis González, del Centro de Estudios Históricos (autor de *La República Restaurada. La vida social*, 1956), y Moisés González Navarro, del Centro de Estudios Sociales (autor de *El Porfiriato. La vida social*, 1957); de los economistas de la UNAM Francisco Calderón, Edmundo Flores, Consuelo Meyer y Fernando Rosenzweig, todos ellos de menos de 30 años de edad y poseedores de maestrías, como investigadores, y de otro grupo más joven y nuevo en la investigación, ayudantes o lectores del investigador<sup>5</sup>.

Entre 1957 y 1959, don Daniel Cosío Villegas —al frente de El Colegio desde que se agravó la antigua enfermedad de Alfonso Reyes—, mientras llevaba a feliz término la publicación de los diez tomos de la *Historia Moderna de México*, puso en marcha su antiguo proyecto de la vida en México, 1910-1940, que, con apoyo económico de la Fundación Rockefeller y de El Colegio de México, se inició con la localización, catalogación y balance de los testimonios de ese periodo, dividido en tres secciones: bibliográfica, hemerográfica y archivística. La de libros le fue encomendada a Luis González y a dos colaboradoras: Guadalupe Monroy y Susana Uribe, que concluyó con la publicación de tres volúmenes de *Fuentes de la historia contemporánea de México, libros y folletos*. Stanley Ross, con diez auxiliares, tuvo a su cargo la de *Periódicos y revistas*, en tres volúmenes<sup>6</sup>. A Luis Muro le correspondió hacer el catálogo de documentos militares, políticos, sociales y económicos que contiene el Ramo Revolución Mexicana del Archivo Histórico de la Defensa Nacional, que no se publicó en aquel entonces, pero con la generosidad que lo caracterizó siempre lo puso a la disposición de sus compañeros y de quien lo solicitara. Además, ayudó muy eficazmente en la publicación de los libros de los demás miembros del grupo. Berta Ulloa elaboró la guía de la Colección Mexicana, 1910-1920, depositada en la Secretaría de Relaciones Exteriores, que se publicó con el mismo título de la colección.

Cuando don Daniel asumió la presidencia de El Colegio en 1959 —poco antes de que falleciera don Alfonso Reyes—, designó a Luis Muro secretario general, cargo en el que continuaría durante la presidencia de don Silvio Zavala, es decir hasta 1966, año en el que lo sustituyó Omar Martínez Legorreta. Además de la eficacia que demostró Luis en las funciones de secretario, vigiló todo lo relacionado con las publicaciones de El Colegio hasta 1966 en que Jas Reuter se encargó de éstas; otro tanto pasó con la contraloría, que entregó en 1967 a Fernando

<sup>5</sup> *Ibid.*, pp. 548-553.

<sup>6</sup> *Ibid.*, pp. 352-355.

Montero. A través de los más de cuarenta años que Muro estuvo en El Colegio seleccionó los libros que enriquecieron el acervo de la biblioteca, ahora llamada Daniel Cosío Villegas; dio clases de paleografía; tuvo a su cuidado todos los aspectos administrativos y materiales para el traslado de El Colegio de la plaza de Río de Janeiro a su nueva sede en Guanajuato 125, que se llevó a cabo el 5 de febrero de 1961; contrató al personal adecuado para su funcionamiento y buen desempeño (personal que en su inmensa mayoría aún continúa en El Colegio); en 1964 obtuvo la maestría en historia y de 1970 a 1973 fue coordinador del Centro de Estudios Históricos.

A principios de noviembre de 1972 el gobierno mexicano constituyó un fideicomiso con el Banco Nacional de Comercio Exterior en favor de El Colegio de México para que elaborara la *Historia de la Revolución Mexicana*, con don Daniel como consejero especial, Luis González de coordinador general, “Luis Muro de coordinador administrativo y ocho pelotones”<sup>7</sup>. La capacidad intelectual, dedicación y eficacia llevaron a

Luis Muro a ser director ejecutivo de los veintitrés volúmenes que integrarían la *Historia de la Revolución Mexicana*, en la que todos los investigadores, auxiliares, secretarías y demás colaboradores contamos siempre con su ayuda intelectual y material, sus consejos, su trato firme, cortés y suave para salir avantes.

Desde que Luis optó por establecerse en México y trabajar en El Colegio, les entregó a ambos lo mejor de su vida, colaborando a su engrandecimiento, con su inteligencia, conocimientos, dedicación, modestia y generosidad sin límites hacia compañeros, estudiantes y todo aquel que necesitara sus consejos y ayuda. Bajo su celoso cuidado prosperaron todas las empresas que le encargó El Colegio y fue uno de los pilares más firmes para el éxito de la institución.

De enero de 1982 hasta su sentida muerte, acaecida el primero de julio de 1987, dirigió la revista *Historia Mexicana* del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Don Silvio Zavala dijo en esa ocasión lamentable: “Loable fue su carrera por sus dotes de inteligencia, devoción al trabajo, modestia personal y valiosos resultados. De manera callada y discreta se afanó cada día por continuar sus investigaciones y con generosidad puso muchas de ellas al servicio de los demás... Muro sabía mucho más de lo que aparentaba por sus devociones bibliográficas y documentales, como podía fácilmente descubrirse oyéndolo disertar sobre la historia del mar del Sur o Pacífico, el comercio mexicano-peruano de la época hispánica, la ciencia de la paleografía, etcétera.

<sup>7</sup> *Ibid.*, p. 579.

”Perdemos pues a un trabajador intelectual de gran valía y que estaba llamado a enriquecer por muchos años el haber historiográfico hispanoamericano. La naturaleza ha cortado su marcha prematuramente, puede decirse, aunque hubiera alcanzado ya la madurez del intelecto y de la vida que lo distinguía.

”Nos deja un excelente recuerdo y un digno ejemplo de la formación y del género de rendimiento intelectual que se perseguían en esos ya remotos años cuarenta que lo trajeron a México, guardando el afecto y la atención que debía a su patria de origen peruana”<sup>8</sup>.

BERTA ULLOA  
El Colegio de México

<sup>8</sup> Silvio Zavala, México, D.F. 2 de julio de 1987, en *Historia Mexicana*, núm. 144, abril-junio 1987, p. 594.

## INTRODUCCIÓN

Como ya se dijo en la “Semblanza de Luis Muro”, entre 1957 y 1959 don Daniel Cosío Villegas integró un equipo de investigadores para el estudio de la historia contemporánea de México, 1910-1940, que se iniciaría con la localización de sus fuentes y la elaboración de catálogos, guías y bibliografías. Luis Muro tuvo a su cargo la Guía del Ramo Revolución Mexicana, 1910-1920 del Archivo Histórico de la Defensa Nacional, que no sólo terminó en el plazo fijado, sino que la enriqueció con repositorios de otros archivos del Gabinete de Manuscritos de la Biblioteca Nacional de México; del Archivo en Micropelícula de Francisco I. Madero del Centro de Documentación e Investigación y del Archivo del Estado Mayor, también en micropelícula, los dos últimos depositados en el Castillo de Chapultepec, en la ciudad de México. Para obtener el resultado deseado, que Muro logró con creces, trabajó sin descanso en el análisis de 12 860 documentos acerca de la vida en México entre 1910-1920 y elaboró una ficha sintética, precisa y clara de cada uno de los documentos estudiados. Su valiosa obra no fue nada más de consulta obligada para los que años después emprendimos las investigaciones para la *Historia de la Revolución Mexicana*, sino que es y seguirá siendo necesaria para las futuras generaciones de los interesados en ese periodo de nuestra historia.

Esta excelente obra permaneció guardada en ocho grandes cajones en el cubículo de Muro en El Colegio de México, lo cual no fue obstáculo para que la consultaran y se beneficiaran de ella investigadores nacionales y extranjeros, ya que el autor con su característica generosidad lo permitió.

En vida de Luis Muro traté en vano de que publicara la *Guía*, pero sus múltiples ocupaciones se lo impidieron. Después de su muerte, tuve cuidado de entregar todo el archivo a la biblioteca Daniel Cosío Villegas, así como solicitar que se copiara su totalidad en microfichas para el uso de la generalidad de los lectores y que los originales se guardaran en la sección reservada para evitar alguna pérdida irreparable.

Años después consideré que el mejor homenaje a la memoria de Luis Muro, en el que yo podía contribuir, era difundir su obra preparándola para su publicación en El Colegio de México. Para ello fue necesario revisarla y reordenarla completamente, sin alterar su estructura, pues él mejor que nadie sabía las razones que tuvo para dársela por el profundo conocimiento que tenía del contenido. Sin embargo, como las

fichas no estaban numeradas, ya no conservaban el orden cronológico que Muro les había dado, debido a los dos cambios de sede que sufrió El Colegio y a descuidos de los múltiples investigadores que consultamos los ficheros. Para solucionar el problema opté por restablecer el orden perdido, tomando como base la fecha más antigua que se cita en cada ficha, así como foliar cronológicamente toda la *Guía*.

*Se añadió lo siguiente:*

Cada capítulo va precedido de una fotografía del tema aludido, seguida de asuntos administrativos del gobierno respectivo, si los hay; a continuación se clasifica por estados ordenados alfabéticamente. Se enriquece la *Guía* con un índice onomástico, en el que cuando hubo certeza de que el nombre de pila y el apellido correspondían a la misma persona se integraron como unidad, pero, en los casos dudosos, los homónimos se citaron cuantas veces fue necesario.

*Aclaraciones:*

No se hizo índice de poblaciones porque su número es excesivo y casi significaría repetir toda la *Guía*, pero como ésta está subdividida en estados, dentro de cada uno de ellos se pueden localizar fácilmente las poblaciones deseadas. En el texto original y en el índice onomástico se conservó el nombre de Aurelio Blanquet porque así firmaba él, y no Aureliano Blanquet como generalmente se le conoce.

La tradicional capital del país se cita en el texto y en el índice onomástico como ciudad de México, para evitar confusiones con el nombre del país y del estado, pero de diciembre de 1914 al 14 de abril de 1916 dejó de ser capital de la nación.

En el texto se cita el territorio de Tepic, pero en el índice onomástico se usó sólo Nayarit porque a partir de 1917 obtuvo el rango de estado; los dos territorios de Baja California se unificaron con el nombre de Baja California, y el de Quintana Roo sólo se cita por el nombre, ya que durante el periodo que trata la *Guía* siempre fue territorio.